

La alegría del jefe del Estado

Sobre España pesan actualmente un considerable número de desdichas.

Crisis de trabajo en Asturias, Vizcaya, Zaragoza y otros muchos puntos.

Encarecimiento enorme de todos los medios necesarios para la vida. Gran número de millones de hectáreas sin que el trabajo las haga productivas.

Desquiciada la Hacienda y llegando los impuestos hasta los alimentos, las medicinas y el franqueo de la correspondencia y los periódicos. Sin construir los caminos vecinales para miles de pueblos.

Una red ferroviaria tan corta en vías como pésima en sus servicios. Miles y miles de niños sin pan intelectual, por falta de escuelas y maestros.

Una morbilidad y mortalidad crecidísimas, por escasez de alimento, y una deficientísima organización sanitaria.

La terrible pesadilla de la vorágine marroquí, que, con gran daño también para los hijos de aquel país, ha tragado tantos millones y tantas vidas de españoles.

El inmenso bochorno de las muchas inmundicias cometidas en dicho territorio por los que mentidamente blasonaban de civilización y progreso.

La duda, acompañada de indignación, de que no se exija responsabilidad a los principales culpables del sangriento y vergonzoso desastre ocurrido en la zona de Melilla.

El azote que significa sostener un número de jefes y oficiales militares superior al que corresponde a un grande ejército.

Lo escasez y enormísima carestía de las viviendas, que da lugar a cuadros tan horribles como el que describe en las siguientes líneas el correspondiente en Sevilla del periódico *El Imparcial*, don Jos Andrés Vázquez:

«Porque todo cuanto se diga es poco para dar la impresión que ofrecen los suburbios sevillanos. Hay semejanzas nuestros que se cobijan en las alcantarillas de las carreteras y vías férreas; otros, siguiendo los procedimientos de los naufragos novelescos en las islas desiertas, se improvisaron unos chozajos de tierra y ramas; otros, más felices, acumularon trozos de madera y recortes de hojalata y obtuvieron unas garitas más confortables; algunos, los más afortunados, pudieron formar, con medios ladrillos y tejas de avería, unas casas de mejor aspecto y con ciertas condiciones de habitabilidad. De estas improvisadas construcciones está lleno todo el contorno de la población.»

Pues bien; cuando el pueblo español sufre todas estas aflicciones y vergüenzas, don Alonso XIII toma parte, en poco tiempo más de un mes, en varias cacerías, la última de ellas en el célebre coto de Doñana, estupendo latifundio y que, para mirar por la persona del rey, fué vigilado en su interior por la guardia civil, y en su parte externa por fuerza de carabineros.

¿Cómo explicar ese buen humor, esa alegría, esa gana de holgorio del jefe del Estado cuando el país está abrumado con tanta desdicha? ¿Es que no las conoce? Eso es imposible, porque la mayoría de ellas tienen su origen en el poder personal por el ejercido. ¿Es que no le preocupan? ¿Es que le importa un bledo cuanto sufren o puedan sufrir los ciudadanos víctimas de aquellos males, y que sólo está atento a realizar lo que le complace y regocija? Eso parece ser. Mas si es así, no habrá de extrañar que el odio que existe ya contra el régimen monárquico se avive y centuplica.

Por otra parte, ¿corresponde a ministros que se llaman liberales y demócratas permanecer impasibles ante esa actitud regocijante del jefe del Estado que pugna con la situación de dolor y angustia en que se encuentra la nación? ¿No se creen con derecho; más aún, no se consideren obligados a pedirle que cante sus ansias de distracción y de recreo ante las penalidades y sufrimientos del país, para que nadie pueda suponer que se mofa de él? La conducta que hasta ahora siguen más hace pensar en que quieren ser agradadores de la realza que gobernantes dispuestos a librar al pue-

blo de humillaciones y desaires, vengando éstos de donde vinieren.

Al proceder así los hombres de la concentración liberal, revelan que son lo mismo que siempre fueron: esto es, que procuran más estar bien con Palacio, que cumplir sus compromisos con el país.

Seguirán, por tanto, las cacerías regias; continuará el tiro de pichón; habrá carreras de caballos, y regatas, y excursiones a Deauville o a otro punto veraniego semejante. Habrá, en fin, alegría, mucha alegría para el jefe del Estado. Pero habrá también un ansia tremenda, un deseo cada vez más grande, en lo más sano de la nación, a realizar un acto que obligue a tan alegre personaje a divertirse dondequiera, menos en tierra española.

Pablo IGLESIAS

BOCADILLOS

COELLO DE PORTUGAL

El grotesco ex ministro de la Gobernación, el conde de Coello de Portugal, de ingrata memoria para el pueblo trabajador de Zaragoza y de gratísima memoria para los tahures zaragozanos, pide que «se haga patria»; quiere que nos comamos los hígados de Abd-el-Krim, pero que ya; vamos, que en seguida.

Coello, como don Torcuato, ni se ofrece como voluntario para esas operaciones ni ofrece sus hijos para manejar las espadas vengadoras.

¡Que vayan los demás! ¡Hay que hacer patria! Coello de Portugal ya hizo bastante con los negocios del juego y luego sacrificarse a ser ministro de la Gobernación.

¡Vaya un técnico militar! ¡Y vaya un bizarro patriota!

LA COBARDIA DE LOS PATRIOTAS

Otro patriota de los que se pelean en pro de la patria desde las columnas de A B C, cuartel general de don Torcuato, escribe:

« Resulta increíble, inexplicable, que al ambarcarse el último prisionero y desvanecerse la negra pesadilla, España, en el acto, no vengara el agravio con un castigo ejemplar.»

Y para que se realizase ese castigo, el valiente y ardoroso patriota pide que los aeroplanos hubiesen arrasado las huestes de Abd-el-Krim.

La hazaña hubiera sido de valientes y de caballeros. Con eso, y con perdonar las responsabilidades de los culpables, ascendiendo a los militares y aumentando las rentas de los ex ministros abd-el-krimescos de por acá, hecha la patria, y no va más, que diría Coello de Portugal.

EN CONCLUSION

¿Es que Martínez Anido, Arlegui, Millán de Priego, Bugallal, Coello de Portugal son individuos que pueden pasear por Europa presentando ante el mundo civilizado nobles ejecutorias de autoridad ejercida?

Abd-el-Krim... Violaciones, palizas, hambre, trabajos forzados.

Martínez Anido, Bugallal, Arlegui, etcétera... Detenciones gubernativas, deportaciones por carretera, palizas, hambre, ley de fugas, licencias de juego.

Aquello, en el país que hemos de civilizar. Lo segundo, realizado por los civilizadores en el país civilizado en que han nacido.

¿Venganzas? ¡Cállad! ¡Cállad! No mentéis la saga en casa del aborrecido.

Azzati y Seguí

En *El Pueblo*, de Valencia, se ha publicado un amplio extracto de una conferencia dada en dicha capital por el señor Azzati, a quien fué a escuchar Salvador Seguí. De su entrada y de los comentarios que a su presencia en aquel acto hizo el señor Azzati dan idea los siguientes párrafos, que copiamos, de *El Pueblo*:

« Los hombres — decía el señor Azzati — se equivocan; pero son mucho peores los errores de las ideas, porque son difíciles de rectificar.

(En este momento entra en el salón Salvador Seguí, el conocido jefe sindicalista, que, accediendo a la invitación de la presidencia, toma asiento junto al orador.)

Como veís — prosigue el señor Azzati —, el señor Seguí viene a oír propaganda republicana, y esta prueba de tolerancia habla muy bien en su favor. Esto demuestra que nuestras diferencias de ideal son solamente momentáneas, circunstanciales. Los dos buscamos algo muy semejante, y quizá, marchando por

diferentes caminos, lleguemos a encontrarnos alguna vez.»

El caso de ahora no es nuevo en los sindicalistas. Hace poco, en Madrid, Salvador Seguí visitó, en su casa, al señor Lerroux, como antes lo había hecho a otros políticos burgueses.

Si fueran hombres tolerantes, no flagelarían en su prensa y en sus actos a los representantes del Socialismo y de la Unión General. Para esos hombres, que jamás les han calumniado, que han cumplido siempre con ellos los deberes de solidaridad, excediéndose en algunos casos y arriesgando la vida, como Indalecio Prieto, para esos, de los nuestros, nunca hay cortesías, ni siquiera trato de adversario leal.

La clase trabajadora conoce ya cómo proceden unos y otros y hará a todos la debida justicia.

MANIOBRAS REACCIONARIAS

Hay que castigar a los rifeños de aquí

Como consecuencia del rescate de los cautivos, gran parte de la prensa burguesa ha venido días y días publicando tan extensos como truculentos relatos folletinescos, llenos de pormenores vergonzosos acerca el trato que se dió a los prisioneros durante los diez y ocho meses de su cautiverio. Esta actuación censurable, porque en ella vemos un afán mercantilista de cierta prensa y un abuso de la ignorancia y del analfabetismo del pueblo, crea un estado patológico social, cuya morbosidad puede tener consecuencias contradictorias por la falta de conciencia y sensibilidad en la opinión pública.

Ya a raíz de la catástrofe de Annual, en una de las intervenciones parlamentarias de nuestra minoría, el camarada Besteiro condenaba el inconsciente acto de sadismo que suponían las variadas exposiciones y publicaciones en la prensa más o menos gráfica de numerosas fotografías en que se amontonaban macabramente los restos de las víctimas del desastre millense.

Y así como entonces las fuerzas reaccionarias se valieron de aquel estado de opinión para que subieran a las poltronas ministeriales hombres de la extrema derecha, como Maura y Cierva, ahora, por esos mismos elementos, se trata de aprovechar estos momentos morbosos para hacer una nueva jugada política. Pero, afortunadamente, los momentos no son los mismos, y los acaparadores del honor y del decoro, del patriotismo y de la honra nacional están en descrédito. Fué tan grande el abuso que cometieron hace diez y ocho meses, que ya no es posible repetir la campaña de entonces a los sonos de la marcha de *Las corasarias*.

A creer a ciertas gentes, hoy, día 6 de febrero, habían de ocurrir tremendos acontecimientos, en los que los únicos defensores del honor nacional derribarían al Gobierno para sustituirle ellos. Dudamos que los arstipios acierten, pero esperamos tranquilos los sucesos.

Nuestros lectores ingeniosos se preguntarán: ¿Y todo eso por qué? Pues porque en la prensa reaccionaria ha surgido un grupo de numantinos — el más exaltado el A B C — que quieren lavar el honor de España entrando a saco y a fuego en los campamentos de Aydir, para no dejar piedra sobre piedra. Es decir, que quieren que vayamos a todo trance a Alhucemas.

Pero a nosotros se nos ocurre: Si no pudimos ir allí cuando gobernaban Maura, Cierva y Berenguer — la trinidad que maneja toda esta maniobra —, que entonces había en Marruecos 160.000 soldados y el tesoro gastaba diariamente de cuatro a seis millones de pesetas, ¿cómo vamos a poder realizar ahora esa operación vengativa de que se nos habla para reivindicar el honor de la patria?

Los periódicos que están haciendo esta maniobra, hablan a cada momento de baldón, de ignominia, deshonra, deshonor; de que la dignidad de la patria está en medio del arroyo, etc. Este léxico, un tanto echegarayesco, nos hace sonreír, y no es porque no estimoamos también que España en estos últimos años está siendo humillada constantemente, y que se ha manifestado impotente e incapaz para hacer frente a los problemas que debiera resolver; pero creemos que los culpables de este decaimiento del país son precisamente los autores de la maniobra, y que ésta no tiene más finalidad que la de convertirse de acusados en acusadores.

La falacia de los neomanantinos se descubre en sus mismas palabras. El honor del ejército — dicen — está en entredicho, y esas manchas hay que lavarlas arrasando los poblados de Alhucemas. Pero ¿no habíamos quedado que el ejército es el «braço ejecutor» de la patria? Pues no castiguetos al brazo, sino a la cabeza que dirige, y en este caso son Berenguer, Cierva, Maura y los demás gobernantes de estos años.

Que no se trata de hacer guerra — añaden —. Pero se le ocurre eso ahora que el Gobierno liberal dice que va a implantar el protectorado civil. ¿Es que el hecho de vengarse duramente de Abd-el-Krim no sería la exacerbación de las cabalías y la posible repetición de la catástrofe de Annual? Además, también dijeron los mauristas que no era más que una «operación de policía» nuestra misión en Marruecos.

No, belicosos señores de la reacción. Ni el ejército siente esas necesidades, ni esos son los fines que ustedes persiguen. Una pluma militar plantea en uno de los periódicos de su clase el dilema, del que una de las resultantes es ésta: se trata de explotar la indignación pública, agrandándola, para derribar este Gobierno y que se forme otro con hombres que patrocinen la guerra a sangre y fuego. Y añade: «Si cualquiera de esos dos planes existieran, por patriotismo y decoro de la nación habría que pulverizarlos y también a los que los concibieron y patrocinaron.»

Y ante todas estas circunstancias confusas es el llamado órgano de la *Junta de Defensa militares* el que afirma que ahora se ha visto claramente que el Gobierno de Maura posterior al desastre está incurso en responsabilidad en el asunto de los prisioneros.

Los negociantes del patriotismo están queriendo enturbiar las aguas para desviar la opinión pública y ver de arrastrarla a otra etapa guerrera. Así ya no se podría hablar de responsabilidades, que es lo que duele.

No; el pueblo español no quiere más guerra; cada día es mayor la opinión abandonista que nosotros preconizamos. Por eso cuando ha oído hablar de posibilidades de negociación con Abd-el-Krim se ha tranquilizado un tanto más su espíritu. Bien sabe el pueblo que esto sería volver a situaciones anteriores en que el Raisuni y Abd-el-Krim estaban a sueldo de España y vendiéndonos una paz precaria; pero todo antes que la guerra. Y esto lo reconoce hasta *El Debate* de hoy, que jesuiticamente se sale de la conjura guerrera.

Los reaccionarios y acusados de responsabilidades están maniobrando constantemente para que esas no se exijan. Ya en el mes de diciembre trataron de realizar una *mitarada*, que fracasó ruidosamente, aun cuando cuentan con la división de opiniones del elemento armado. Ahora se habla otra vez de idas y venidas. Se nos quiere hacer creer que anteayer, ayer y hoy son días turbulentos de los que pudieran salir acontecimientos sensacionales.

Nosotros, como representantes de la opinión popular, decimos: «El pueblo no quiere aventuras; desea vivir en paz y reconstruir su vida. Y ante la catástrofe ocurrida desea que se exijan responsabilidades, y se exigirán.»

Y terminamos estas líneas haciendo nuestras las palabras del artículo que con la firma de E. T. V. publica anoche *La Correspondencia Militar*:

« Más culpables que los mismos rifeños de los dolores de España son esos otros rifeños del lado acá del Estrecho, que por acción, unos, y por omisión, otros, pusieron en realidad en manos de los salvajes el látigo con que habían de azotar más tarde las carnes españolas.»

Los anhelos del pueblo español no son otros que abandonar Marruecos y castigar a los rifeños de aquí.

lismo y de la Unión General. Para esos hombres, que jamás les han calumniado, que han cumplido siempre con ellos los deberes de solidaridad, excediéndose en algunos casos y arriesgando la vida, como Indalecio Prieto, para esos, de los nuestros, nunca hay cortesías, ni siquiera trato de adversario leal.

La clase trabajadora conoce ya cómo proceden unos y otros y hará a todos la debida justicia.

DE LA CASA DE LA VILLA Y...

El problema del pan. — ¿Cómo va a resolverse? — Homenaje a Galdós y a Vera.

Una vez más los obreros panaderos van a dar una prueba de civismo, desinterés y sacrificio en beneficio de los intereses del vecindario. ¿Sabrá éste agradecerse? Cuando llegue un momento en que estos trabajadores tengan que ir a alguna lucha en defensa de sus intereses contra la industria que los explota o contra las autoridades, la opinión pública, por gratitud siquiera, ya que en este país hay tan poco espíritu de solidaridad, ¿sabrá colocarse al lado de estos trabajadores? Las autoridades, cuando termine el conflicto, ¿sabrán amparar los derechos de estos trabajadores si la clase patronal los provocara con represalias injustas? Sinceramente creemos que ni el pueblo sabrá agradecer el sacrificio que los obreros panaderos hoy hacen, ni las autoridades cumplirán con su deber. Estos trabajadores están muy dolidos, con razón, de la conducta del vecindario, que en la penúltima huelga sostenida con finalidades bien claras de solidaridad a unos trabajadores y trabajadoras, los de la fábrica de chocolate que tienen en Madrid los tenderos, «La Fortuna», se iba a las colas con piano y cantaba y bailaba inconsciente, como si no hubiera planteado un problema que le interesaba resolver en justicia.

¿Y las autoridades? ¡Ironía del destino! Los que un día combatieron a sangre y fuego las organizaciones obreras, hoy se echan en manos de ellas, reconociéndoles una competencia administrativa que no poseen los organismos del Estado y del Municipio. Como se va infiltrando en medio del enrarecido ambiente del régimen capitalista nuestro ideal.

En su manifiesto advierten los obreros que se encargan de la administración de las fábricas en condiciones desfavorables por imprevisión de las autoridades. No se va a una incautación definitiva de las tahonas — las autoridades, más respetuosas con el principio de propiedad que con los intereses del vecindario, dicen que la incautación no puede hacerse —; se va a una intervención de la producción. Es una especie de ensayo que acordaron hacer la junta de tenientes de alcalde modificando los acuerdos que ha tomado el Ayuntamiento. La fabricación y venta del pan hoy en aquellas tahonas que se nieguen a vender el pan a sesenta y cinco céntimos kilo se hará a cuenta del Municipio. A medida que se vaya entrando en el fondo del problema el pan irá bajando de precio, hasta llegar al acordado por el Municipio.

Pero si el experimento que se hace por haber ido a él en condiciones desfavorables no surtiera los efectos que se buscan en favor del vecindario, ¿qué va a pasar? ¿Es que se va a pretender con esta treta que el pan no pueda bajar de precio, con lo cual saldrían los tahoneros beneficiados y el vecindario sacrificado? Queremos ponernos en guardia y advertir al vecindario que entramos en un camino oscuro en el cual es posible ser burlados groseramente.

El problema fué planteado a la faz del país por el propio Gobierno, en aquel momento en que para contener la baja del precio de los trigos, en beneficio, no de los agricultores, sino de los traficantes en trigos, prohibió las importaciones de este cereal. Fué el Gobierno quien para justificar esta medida se escandalizaba públicamente del precio que en Madrid tenía el pan en relación con el descenso que habían tenido los trigos. Y ahora el Gobierno, ¿qué hace? ¿Se cruza de brazos, aguardando con sarcástica sonrisa el desenlace de la contienda entablada? ¿Qué hace la Junta provincial de Subsistencias? ¿Es que no hay ninguna resolución que adoptar? ¿Considera justo que desde que prohibió la importación de trigos haya éste subido de precio? ¿Cree que debe continuar la harina teniendo un margen de ganancia por mofuración de nueve céntimos en kilo?

Nosotros hemos dicho que aquí está encerrado una parte del problema, y que es obligación del Gobierno resolverlo.

El Municipio, ¿a qué precio va a pagar la harina para producir el pan que vendá? ¿Al precio de plaza o al que pone la «Fama» a sus sesenta accionistas, que es tres céntimos más barato? Cuestiones son éstas que nos interesa esclarecer, que conviene que planteen los obreros al alcalde para asegurar el éxito de su gestión en beneficio del vecindario. Esto aparte de que la intervención debió de hacerse en términos generales de toda la industria. ¿No se ha dicho siempre que el escandaloso margen de ganancia que se daba en el pan de hino servía para hacer que el de familia fuera más barato? ¿Por qué no se intervinieran también estas fábricas para saber lo que ganan? En aquellas Casas que haya una sección dedicada a la producción de Viena y francés, ¿se va a hacer sólo la intervención del pan candeal? Téngase en cuenta que lo consideramos desahogado, y que en su día exigiremos por este des-

acierto, al alcalde, las debidas responsabilidades.

Los patronos están muy divididos, lo prueba el hecho de que ayer hayan estado cinco horas deliberando en medio de gran excitación, increpándose violentamente unos a otros. Los hay que quieren transigir, que consideran conveniente transigir, y los hay irreductibles, porque esperan vencer. Nosotros tenemos gran confianza en que los administradores nombrados por el Sindicato de las Artes Blancas sabrán sacar partido, en beneficio del vecindario, de las marmitingas, que se conocen mucho, existentes entre los tahoneros y los revendedores. A pesar de que el pueblo sea ingrato con nosotros, tenemos el deber de salvarlo.

Creemos que en estas cuartillas quedan planteadas una serie de cuestiones interesantes para que la empresa que hoy toma el Sindicato de las Artes Blancas, bajo su responsabilidad, por incapacidad del Municipio, tenga éxito. Esperamos que se tengan en cuenta en beneficio de la causa del pueblo, que es siempre quien tiene razón. Y si no ocurriera así, nosotros sabremos plantear el problema en dode podemos hacerlo con toda claridad.

Y hoy, nada más. Estamos empezando una jornada que será histórica.

Don José Hurlado de Mendoza nos escribió una atenta carta agradeciendo nuestra intervención en la última sesión del Ayuntamiento, lamentándose de que después de tres años que se discute en el Ayuntamiento un proyecto de colocar una lápida en la casa donde vivió y murió don Benito Pérez Galdós, no se haya llegado a un acuerdo todavía.

Agradecemos al señor Hurlado los términos cordiales de la carta; pero nuestra intervención no buscaba su gratitud, sino el realizar una obra de justicia con aquel don Benito, tan afable y cariñoso, de portentoso talento, cuya figura venerable hemos aplaudido tantas veces en nuestras tribunas populares. Nos da vergüenza, es vergonzoso para los técnicos municipales, que después de tres años de discusión, yendo y viniendo el expediente al salón de sesiones, aún no se haya encontrado un proyecto de lápida para que haga conjunto armónico con la fachada de la casa en donde murió don Benito, y que ese sea el pretexto para no cumplir este sagrado deber.

Desconfía el señor Hurlado que tengamos éxito en nuestra gestión. Acaso tenga razón en su pesimismo. Los concejales tienen adquinada la cabeza y no saben honrar a los hombres de genio. Si don Benito, en vez de quedarse ciego escribiendo *Los Episodios Nacionales* y una gran cantidad de obras para el teatro, se hubiera enriquecido en la política, o hubiera sido cacique de un pueblo, sometiéndole con la guardia civil, ya estaría hecho este modesto homenaje. Pero... fué un soñador. Como nuestro sabio Jaime Vera, soñaba con la redención de la Humanidad. Y para estos espíritus generosos y románticos no hay aprecio.

Con decir que cuando hemos planteado hace ya mucho tiempo que se hiciera también un pequeño homenaje a Jaime Vera, un concejal, que es abogado, hubo de decirnos: «¿Y quién era Jaime Vera? Ahí es nada. Un abogado preguntándonos quién era Jaime Vera. El hombre que ha hecho tan maravillosos informes en los Tribunales de justicia, que están llenos de sabiduría y que debían de conocer de memoria todos los letrados, pasó inadvertido para la mayoría de ellos.»

Yo creo, sin embargo, que conseguiríamos rendir este justo, aunque modesto homenaje, a dos sabios, como Galdós y Vera.

El alcalde no gana para disgustos. El diablo le ha proporcionado tan buenos amigos, que no le dejan vivir un día tranquilo. El señor Reus ha renunciado al cargo de síndico, para el que fué elegido el última sesión. Los reformistas están agraviados con el alcalde porque les prometió una modificación en el orden de ocupar los puestos de la Tenencia de Alcaldía, y no cumple su palabra. Nos dicen que en cuanto termine el conflicto del pan renunciarán también la Tenencia de Alcaldía. Esto lo creemos cuando lo veamos. El señor Martínez Reus tiene un cariño loco al junquito simbólico de la autoridad municipal, y ha de costarle lágrimas de sangre soltarlo. Consideramos justa la actitud del señor Reus.

Sin embargo, el alcalde continuará su camino.

EL CONGEJALITO

¡Trabajadores! Constituid grupos sindicales en favor de EL SOCIALISTA!

LA POLITICA LIBERAL

¿Quién gobierna en Vizcaya?

No nos interesa el pleito de la Alcaidía. Un Gobierno liberal que a exigencias de políticos ultrarreaccionarios mantiene en la Alcaidía a un maurista como el señor Arancibia, y un maurista que se aviene a desempeñar el cargo en una situación liberal, son cuestiones perfectamente definidas. ¿Que liberales, conservadores y mauristas son todos unos!

Cuando se habló del liberalismo del toledano señor Ledesma, un amigo que reside desde hace años en la ciudad del mazapán nos dijo sencillamente: «El gobernador que tenéis en Vizcaya dejará tristes recuerdos si continúa desempeñando el cargo, porque en los problemas que de ordinario allí se plantean, las luchas entre capital y trabajo, encontrarán en Ledesma un elemento muy parcial.»

Aunque, afortunadamente, el señor Ledesma no ha tenido que intervenir en ningún conflicto de carácter social, se ha registrado, sin embargo, un hecho que confirma el juicio de nuestro amigo. El señor Ledesma, al llegar a Bilbao, se encontró con la huelga de tranviarios, con ese atropello que ha triunfado por el consorcio de la autoridad y del capital, y aunque en el fondo reconocía la injusticia cometida, el nuevo gobernador mantuvo todas las disposiciones de su antecesor el señor González Regualar. Y la fuerza pública todavía sigue custodiando los tranvías, no para seguridad de los vidrios de los esquiroleros, sino para que la Empresa pueda consumir de una manera definitiva su propósito.

Pero hay un detalle que ridiculiza grandemente a este señor Ledesma. No es el trato frecuente con elementos políticos adversarios, ni su falta de energía frente a la testarudez de los mauristas, manteniendo en la Alcaidía al señor Arancibia. Lo que causa asombro es que un hombre de la talla política e intelectual del señor Ledesma prescinda de trámites obligados en las disposiciones y envíe las instrucciones por conducto irregular. Más claramente, señor Ledesma. «Es un hecho cierto que recientes disposiciones obedecen a indicaciones de un periodista reaccionario que frecuenta su despacho? ¿Y es también un hecho cierto, señor Ledesma, que aquí, en Vizcaya, ciertas órdenes no las conocen ni el comisario de policía ni los inspectores, sino que el encargado de notificarlas es un polizone?»

Y como todo esto es público y en el fondo de todas estas cosas se advierte un deseo de venganza, las gentes se preguntan: «¿Pero quién gobierna en Vizcaya?...»

Porque a tal extremo estamos llegando, que será preciso dirigirse al Gobierno en súplica de que nos envíe de nuevo a González Regualar.

Enrique GUZMAN Bilbao, febrero.

EL CONFLICTO DEL PAN

¿Qué pretenden ahora los tahoneros?

Por las notas que hemos publicado ayer del Comité Central del Sindicato de las Artes Blancas conocen nuestros lectores la buena disposición de los obreros panaderos.

En una y otra resplandece la actitud de franqueza y de lealtad en que se halla colocado el Sindicato de las Artes Blancas. Frente a esta actitud, acaso por haberla adoptado, se vislumbra ya la que adoptan los patronos, quizá alentados por las vacilaciones del alcalde, y que nos tememos que vaya encaminada a hacer derivar el conflicto hacia los obreros.

Decimos esto por lo siguiente: Anoche, al ir a encargarse los delegados obreros de la intervención en varias tahonas en compañía de los guardias municipales, los dueños de éstas decían que no había falta, porque se allanaban a vender el pan a sesenta y cinco céntimos.

Esto significa que la rebaja que se allanaban a hacer anoche la han podido hacer antes, y que cuanto venían sosteniendo anteriormente era falso. Entendemos que el Ayuntamiento debe seguir adelante, una vez que los obreros se han prestado a llegar hasta el fin.

El acuerdo del alcalde con los obreros fué el de hacer un ensayo de intervención para ver si el pan se podía dar a sesenta céntimos, como se aprobó por el Ayuntamiento.

Es casi seguro que esa falta de unanimidad de los patronos, que a algunos señores parece que les regocija tanto, sea más aparente que real, y nada de extraño tendría que la actitud de los tahoneros, que anoche se allanaron a vender el pan a sesenta y cinco céntimos, responda a un acuerdo del Sindicato Patronal de la Panadería.

Nosotros no queremos adelantar juicios hasta que veamos algo más claro; pero advertimos al alcalde, si es que de verdad está dispuesto a dar la batalla en los términos en que la planteó el Ayuntamiento, y en que los obreros se han comprometido, que ande con mucho cuidado, porque con los patronos panaderos hay que andar, pues bien puede ser que apeleon a estratagemas con el fin de derivar el conflicto hacia los obreros, co-

mo decimos antes, irritados por la actitud de éstos al ponerse francamente del lado del vecindario.

Reunión de delegados obreros

El Comité Central del Sindicato de las Artes Blancas reiteró anoche la orden a los obreros para que éstos acudiesen a sus respectivos trabajos. En el salón grande de la Casa del Pueblo se celebró una reunión de los obreros delegados-interventores para recibir instrucciones del Comité.

Este reiteró las que están contenidas en el manifiesto que dirigió ayer a los obreros, y recomendó a todos los delegados que cumplan escrupulosamente la misión de interventores que se les ha confiado.

En Gobernación

Ayer visitaron al ministro de la Gobernación el gobernador civil y el alcalde para hablarle de la cuestión del pan.

Según dijo después a los periodistas el ministro, desde hoy se venderá el pan en todo Madrid a los precios fijados por el Ayuntamiento.

Añadió que había empezado las operaciones de intervención, y que no convenía confundirla con la incautación. Aquella—dijo el ministro—la autoriza la ley, y es la que se empleará.

El alcalde dice que se venderá hoy el pan a 65 céntimos, menos la Panificadora, que lo dará a 60.—La intervención

El alcalde facilitó ayer la siguiente nota a la prensa:

«Esta mañana se ha verificado sin dificultad la intervención de las tahonas de pan candéal, y ha sido en varias en las que, al verificarse la intervención, han manifestado que sin necesidad de que la fabricación se haga por cuenta del Ayuntamiento, vendrán desde mañana el pan candéal a sesenta y cinco céntimos, o sea con una rebaja inicial de cinco céntimos en kilo, sin perjuicio de llegar a los sesenta céntimos cuando la producción permita al Ayuntamiento adoptar aquellas medidas de fondo que el problema requiere. Por consiguiente, el pan se venderá mañana en todo Madrid a sesenta y cinco céntimos, excepción hecha de la Compañía Madrileña de Panificación, que como lo venía vendiendo a sesenta y ocho céntimos, lo venderá a sesenta céntimos, por permitirle sus medios de producción.»

Espera el alcalde que el vecindario estará tranquilo, toda vez que el pan lo encontrará en los puestos de comercio y los repartidores lo llevarán a domicilio.»

UNA CONFERENCIA

En la Casa de Pueblo

Con el tema «Las escuelas que puede fundar y sostener la organización obrera de Madrid» ha dado una conferencia en el salón grande de la Casa del Pueblo el profesor Víctor Colomé.

El conferenciante expuso la superioridad de la escuela racionalista sobre las demás para crear hombres conscientes; señaló los métodos que hay necesidad de implantar para que el niño ame la escuela; afirmó que para ello lo primordial, más que los elementos, es el maestro, pues un mal maestro, aun teniendo medios, poca labor práctica puede realizar.

Después, como síntesis de la conferencia, expuso a la consideración de los oyentes el siguiente proyecto:

La organización obrera madrileña podría crear cuatro Grupos escolares, repartidos en la periferia de la población, y para los cuales señalá la plantilla de personal necesario, gastos que habían de originar, número de niños que en ellos podrían adquirir instrucción, etc., etc., pudiendo conseguirse los fondos necesarios para dicha construcción pagando 52.000 obreros una cuota mensual de 50 céntimos durante un plazo de seis meses. Fué muy aplaudido.

LOS LIBROS

La mortalidad infantil y la demografía general en España.

Don Eduardo Navarro Salvador, estadístico de la Sociedad Geográfica, ha publicado en un tomo las estadísticas oficiales desde los años 1889 a 1921, con breves comentarios, y unos gráficos al final muy interesantes. El tomo se vende a cinco pesetas en todas las librerías.

Asamblea de la Agrupación Socialista Madrileña

En el salón grande de la Casa del Pueblo ha celebrado junta general la Agrupación Socialista Madrileña, asistiendo a sus dos sesiones gran número de afiliados.

Después de aprobada el acta anterior, el Comité dió cuenta de los motivos que ha tenido para no repartir el Boletín de la Agrupación antes de celebrar esta junta general, agregando que las cuentas están a disposición de los afiliados que quieran examinarlas, y que en el próximo Boletín serán publicadas. La asamblea mostró su conformidad.

Se hizo constar en acta el sentimiento de la Agrupación por la muerte de los queridos camaradas González Portillo y Varela, a cuya memoria se dedicaron sentidas palabras enalteciendo las virtudes de los dos queridos compañeros.

El Comité dió cuenta de su actuación en la petición de responsabilidades por los sucesos de Marruecos, haciendo constar que se acudió a la manifestación celebrada con tal motivo sin adquirir ninguna clase de compromiso.

También hizo gestiones para celebrar un mitin con el mismo fin.

Por iniciativa de la minoría socialista municipal se organizó un mitin en el teatro Barbieri, para protestar contra la conducta política del alcalde y contra los traidores al socialismo, señores García Cortés y López Baeza.

La asamblea subrayó con murmulos de aprobación el éxito obtenido en ese mitin.

Finalmente, el Comité dió cuenta de la situación económica de la Agrupación, poniendo de relieve el buen resultado de la cuota extraordinaria, en virtud del cual se ha podido amortizar en más de la mitad el déficit de la Agrupación, que había alcanzado la cifra de 10.000 pesetas.

Por unanimidad fué aprobada la gestión del Comité.

A una pregunta relacionada con las nuevas altas, el Comité contestó satisfactoriamente.

También fué preguntado el Comité si éste había desautorizado a los señores García Cortés y López Baeza cuando se fueron del Partido, a cuya pregunta se contestó recordando que el Comité, primero, y después la asamblea de la Agrupación, desautorizaron entonces a dichos señores.

Los diputados a Cortes dieron cuenta de su gestión, siendo aprobada por unanimidad.

Los diputados provinciales dieron cuenta de su gestión, y después de contestar el compañero Ovejero satisfactoriamente a varias preguntas de algunos afiliados, fué aprobada.

La minoría municipal dió cuenta de su gestión.

A una pregunta de un afiliado, referente a la situación de los viajes antiguos de agua, Cordero contestó que esos viajes se están perdiendo a consecuencia de que no hay dinero para el arreglo que necesitan.

La minoría recogió el ruego de que se haga lo posible para que se construya cuanto antes la Casa de Socorro del Puente de Segovia.

Se trató del propósito que parece que existe en el Ayuntamiento de suprimir siete Casas de Socorro, y, después de intervenir varios afiliados censurando un propósito que había de ser muy perjudicial para Madrid, Alvarez Herrero manifestó que estaba enterado del asunto y que lo seguía con el gran interés que merece.

Cordero solicitó el apoyo de los afiliados técnicos en la cuestión para que asesoren a la minoría socialista.

También se trató del estado en que se encuentra el conflicto del pan, explicando Cordero el curso que está siguiendo dicho asunto y solicitando el concurso decidido de la Agrupación, concurso que debe prestarse también por todas las organizaciones de la Casa del Pueblo, para evitar que fracasen las iniciativas de la minoría socialista del Ayuntamiento.

Saborit, abundando también en el mismo criterio, manifestó que estas campañas debe recogerlas la Casa por conducto del Consejo Administrativo de la misma, y la Agrupación prestar un apoyo entusiasta y decidido y exponer iniciativas.

Después de intervenir Trifón Gómez, por el Comité, y Olalla, único miembro del Consejo de la Casa, y de rectificar Cordero y Saborit, se acordó que la Agrupación proponga el asunto oficialmente al Consejo de la Casa, para ir de acuerdo con ésta.

Saborit planteó el asunto relacionado con las Colonias escolares, poniendo de manifiesto que se están haciendo

ya las relaciones de los niños que han de ser propuestos, y que se tenga en cuenta que los niños que se inscriban han de reunir las condiciones físicas, ellos, y económicas, los padres, que marca el reglamento para que sean propuestos.

Por unanimidad fué aprobada la gestión de la minoría municipal.

El compañero Liácer, en representación de la Comisión de Conflictos, explicó la actuación de ésta en dos casos que afectaban a varios afiliados.

Se leyeron los dos dictámenes, cuyas conclusiones eran favorables a los afiliados a quienes se referían, y, después de intervenir alguno de los interesados para hacer historia del asunto a que se refería uno de aquellos, fueron aprobados por unanimidad.

Planteadas la cuestión electoral, el Comité, después de encarecer la importancia de las elecciones generales, expuso la necesidad de tratar la cuestión con tiempo suficiente.

Hizo un cálculo aproximado de los gastos que había que hacer, y afirmó que se debe seguir exhortando a los correligionarios para que continúen retirando cupones, y si éstos quedan todos al corriente, es seguro que habrá bastante.

Continuó el Comité dando cuenta de los trabajos preliminares que llevaba hechos, dedicando un merecido elogio a la labor inteligente y desinteresada que venía realizando ya el querido camarada Varela.

Para esos trabajos ha requerido el concurso de la Juventud y de los Grupos sindicales, a cuyo requerimiento han contestado una y otros en términos de apoyo entusiasta.

Expuso un plan de organización en términos generales, que abarca a toda clase de trabajos relacionados con la campaña electoral, y manifestó que la aneotación para elegir candidaturas al actual Comité lo dejaba para el que se había de elegir esa misma noche.

También tenía pensado algo sobre las elecciones provinciales; pero consideraba que era prematuro tratar ahora sobre ellas.

La asamblea aprobó lo manifestado por el Comité.

Se hicieron distintas preguntas al Comité, que fueron contestadas a satisfacción de los que las hicieron, y a propuesta de Saborit se acordó que el Comité entrante organice unos censos políticos en las colectividades obreras.

A propuesta del Comité se acordó que en las peticiones de reingreso en la Agrupación no se cobren, a los que hubieren dejado deuda, más que los tres cupones reglamentarios.

Después de leerse el resultado del escrutinio de la elección de nuevo Comité, se dió por terminada la junta.

Por el abaratamiento de las subsistencias

(POR TELÉGRAFO)

EL FERROL, 6.—Con gran concurrencia se ha celebrado un mitin para recabar de las autoridades el abaratamiento de las subsistencias y la rebaja de los alquileres.

Presidió el acto el camarada Pérez, y tomaron parte en él varios compañeros.

Por correo, detalles.—C.

La acción obrera en Madrid

LITOGRAFOS

Junta para tratar de un conflicto.

La Asociación de Litógrafos celebrará junta general extraordinaria mañana, miércoles, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar del conflicto con el patrono señor Rodríguez de Llano.

CARBONEROS

La Sociedad de Obreros Carboneros «La Emancipadora» celebrará junta general el próximo jueves, a las ocho y media de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

Acta anterior, cuentas del trimestre pasado, gestiones de la Directiva, proposiciones de la misma, preguntas y proposiciones de los afiliados y elección de cargos.

A los afiliados que no asistan, salvo caso de fuerza mayor deberán

te justificado, se les impondrá la multa acordada en junta general.

IMPRESORES

La Asociación de Madrid se hace cargo de la huelga de Castellón.

En la junta general celebrada en la Casa del Pueblo por la Asociación de Impresores de Madrid, fueron aprobadas las cuentas, altas y bajas, gestión de la Directiva y demás asuntos de trámite que figuraban en el orden del día.

Se acordó que la Asociación se haga cargo de la huelga de obreros gráficos de Castellón de la Plana.

También se acordó que las 783 pesetas con 15 céntimos que sobran de la cuota dedicada al Sindicato de la Madera se empleen en auxiliar a los presos por delitos políticos y sociales.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las seis de la tarde, Confiteros.

En el salón pequeño: A las siete de la tarde, Moldeadores en Hierro; a las nueve de la noche, Litógrafos.

SUSCRIPCION

para editar el discurso pronunciado en el Parlamento por Indalecio Prieto con motivo del expediente Picasso:

Table with columns: Suma anterior, MADRID, PORTUGALETE, PUNTA, etc. and amounts in pesetas.

TOTAL..... 4.741,16

Contra los responsables del desastre marroquí

AVILA, 6.—El pasado domingo se celebró la manifestación organizada por la Casa del Pueblo para pedir se hagan efectivas las responsabilidades por el desastre de Marruecos.

La inmensa mayoría de los asociados, con sus respectivas banderas, se dirigió a la plaza de la Constitución, de donde partió la manifestación, con el Ayuntamiento a la cabeza.

El concejal obrero llevaba la bandera de los voluntarios comunistas, que posee la Corporación, y después de recorrer varias calles se disolvió ante el Gobierno civil, después de unas frases del alcalde realizando el acto.

Todas las clases sociales han respondido a nuestro llamamiento, resultando un éxito la manifestación.

TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

Los comisionados del Concejo de Aller

Conforme habíamos dicho, han llegado a Madrid los comisionados del Concejo de Aller (Oviedo), que vienen a gestionar diversas reclamaciones de interés para aquella región.

Forman la Comisión don Manuel Trapiello, don Leonardo G. Ovies y nuestro correligionario Florentino R. Palacios, concejal socialista de Aller, a los cuales hemos tenido el gusto de saludar en nuestra Redacción.

Las reclamaciones que en nombre de aquel vecindario vienen a gestionar, y para las cuales han solicitado el concurso de nuestro compañero Saborit, como diputado por Oviedo, son las siguientes:

Construcción de la carretera de Cabañaquinta a Pola de Laviana; subvención para el camino vecinal de Moreda a Santibáñez de Murias; agregación al Estado de las escuelas de Peligano, Soto, Nembra, Serrapio y Casomera, y graduación de las de Moreda, Piñeres y Cabañaquinta; facturación directa hasta las estaciones del ferrocarril de la Industrial Asturiana; construcción del ferrocarril de Figaredo a Collanzo, por cuenta del Estado, y subasta de la carretera de Boñar a Campo de Caso, en la sección de Santullano a Lillo.

Los diputados por Oviedo han atendido a la Comisión, yendo con ella y con la de Laviana a visitar a los respectivos ministros, esperando ser atendidos en cuanto sea posible.

Celebráramos que los comisionados obtuvieran el éxito que merecen.

Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana.

Ropa vieja, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Pescadillas fritas, 1,75 pesetas ración; media ración, 1,15.—Rifones a la riojana, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.

Platos económicos.

A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Menestra del tiempo, una peseta ración.

Espectáculos PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez y cuarto, Cristalina (estreno).
ESLAVA.—A las seis, El grillo del hogar.—A las diez y media, La tragedia de Marichu.
CERVANTES.—A las seis y a las diez y media, La fiebre verde.
FUENCARRAL.—A las seis y a las diez y cuarto, La patria chica y El tirador de palomas.

EL MOTOR

Restaurante a cargo del cocinero Gerardo Repla.—Servicio a la carta.—Precios económicos.—Hortaleza, 26.

Copias a máquina

Reglamentos.—Circulares.
:: Obras.—Traducciones ::

REGINO GONZALEZ Minas, 12, tercero dcha.

Café Bar Siglo XX

Plaza del Angel, núm. 19

Cervecería.—Mariscos.
Bocadillos en toda clase de fiambres
Especialidad en ensalada rusa.

UNICA SUCURSAL.
Glorieta de Quevedo, 2.
TELEFONO 24-27 J.

LOS ITALIANOS

Gran liquidación verán? Batistas, perales, vichis laras, a una peseta metro. Confecciones, etc.

CAVA BAJA, 16.

B. Sanrigoberto

Accesorios. Garaje. Talleres para automóviles. Despacho: Calle de Manuel Silveira, 16.—Tel. 417-J.

BAR METRO

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano

IMPRENTA, MADERA, 8.

FERRETERIA

JOAQUIN SARRIO RIPOLL

Inmenso surtido de herramientas en todas clases y para todos oficios.

Baterías completas de aluminio y hierro esmaltado a precios increíbles.

Baterías completas por ki os.

Corredera Baja, número 34 (Frente a Escorial).